ACTA N°730 (Extraordinaria)

Fecha: Jueves 23 de Abril de 2009.

Asistencia : Sr. Manuel J. Vera Delgado, Alcalde.

Sr. Roberto Burgos González, Concejal. Sr. Pedro Caussade Pitté, Concejal. Srta. Laura Reyes Salazar, Concejala. Sr. Angel Poggi Saa, Concejal. Sr. Rodrigo Martínez Roca, Concejal. Sr. Enrique Heck Escalante, Concejal.

Invitados : Sr. Angelo Bertinelli, Director Depto. Jurídico.

Sr. Miguel Mujica, Administrador Municipal.

Sr. Luis Alventosa, DIPLAD.

Sra. Angélica Aguilera, Directora de Control.

Sra. María T. Salinas, Presidenta Asociación de

Funcionarios de la I. Municipalidad de Casablanca.

Tabla : 1.- Adhesión a Mutual de Seguridad C.Ch.C.

2.- Informe Trimestral.

En nombre de Dios y Casablanca, se da inicio a la sesión, siendo las 15:32 horas.

1. ADHESION A MUTUAL DE SEGURIDAD C. CH. C.

Sr. Alcalde: Señala que, ha citado a esta sesión extraordinaria de Concejo, para tratar dos puntos, uno de ellos es la adhesión a la Mutual de Seguridad de la Cámara Chilena de la Construcción y el otro punto es el Informe Trimestral, señala que, de acuerdo a lo que indica la Ley, las empresas, los Municipios, deben estar afiliados a una entidad de seguridad, cualquiera sea y este es un contrato que supera las 500 Unidades Tributarias, por lo tanto, se debe tomar Acuerdo del Concejo para cambiarse o suscribirse a una entidad de seguridad. Añade que, en este caso, en conversación con funcionarios Municipales y luego de varios desaciertos que ha tenido el I.S.T. con el Municipio, se concordó que podría haber un cambio a otra entidad donde más y mejor atención se les ofreciera a los funcionarios, en conversación con las dos Asociaciones y luego de varias charlas sostenidas con la Mutual de Seguridad, se concluyó que realmente se debería probar con otro servicio que ofreciera una seguridad integral a todos los trabajadores, por este motivo lo presento el día de hoy a debate del Concejo Municipal, la proposición de efectuar un cambio a la Mutual de Seguridad de la Cámara Chilena de la Construcción. La información recibida por parte de esta Mutual, son bastantes cosas importantes e interesantes que a nosotros como Municipio y como trabajadores, porque nuestro interés es quién le da más protección al trabajador, aparte de eso que se abre una perspectiva bastante interesante, respecto a la competencia que se pueda dar respecto al nivel privado de la salud en Casablanca, consciente de la importancia de una participación más activa de los privados en el tema de la salud, ya que ofrece mayores oportunidades a los casablanquinos, la Mutual de Seguridad ha suscrito que se instalarían en Casablanca inmediatamente, con bastante e interesantes programas para el personal Municipal, dentro de los más importantes programas se encuentra un sistema de seguro, que por la suma de 2 ó 3 mil pesos que involucra la atención del funcionario y toda su familia en los Hospitales de la Mutual, como les comentaba el I.S.T. ha cometido varios desaciertos, uno de ellos y por cierto el más fuerte, es el reclamo por el cual se efectuaron reuniones con los Médicos Contralores del Instituto de Seguridad del Trabajador, es la relacionada con la muerte de un funcionario, el Sr. Filiberto Núñez Acevedo, Chofer

Municipal, que tomaba un anticoagulante, él tuvo un accidente en un brazo y concurrió al lugar donde tiene convenio el I.S.T., no encontrando la posibilidad de ser trasladado, quedando al descubiertos que desde las 14:00 a las 15:00 hrs., ya que se cierra el lugar de convenio con la I.S.T., en este caso el funcionario se trasladó por sus propios medios, llegando al Hospital, luego se cayó dentro del baño del I.S.T., hecho que derivó en un accidente vascular o infarto, por lo cual fue trasladado al Hospital Gustavo Fricke, ya que ellos no tienen los especialistas para estas afecciones, luego de esperar por horas en los pasillos de este Hospital, el funcionario finalmente fallece, el Municipio realizó los reclamos formales, bajo todas las circunstancias, acudiendo el Médico Contralor y el Gerente a dar una explicación de toda la situación ocurrida, pero el Municipio nunca quedó conforme con esta explicación, porque a juicio personal, el Hospital debe tener una atención integral y no requerir de otras entidades para la atención de sus pacientes. Además de esto, recuerda que el Municipio tiene una elevada tasa de accidentes, por los cuales se le aplica una multa extremadamente alta de un 1.63%, esto por tener demasiada accidentabilidad, algunos trabajadores han tenido que ser trasladados en taxis o vehículos Municipales, no reuniendo las condiciones adecuadas para el traslado de un accidentado, estas son las razones que se han tenido para creer que es oportuno estudiar la posibilidad de adherirse a un nuevo Instituto de Seguridad, que puede ser el antes mencionado u otro que los Sres. Concejales quieran, para lo cual deja el debate abierto, añade que, su proposición personal es esta Mutual que pertenece a la Cámara Chilena de la Construcción y que efectivamente tiene bastante y muy buena cobertura.

C. Srta. Reyes: Indica que, los Concejales tienen en sus manos dos Certificados de los Funcionarios Municipales de ambas Asociaciones, declaran por qué su deseo de realizar este cambio y estando presente a la Sra. María Teresa Salinas, Presidenta de la Asociación Nº1, sería bueno saber por qué las Asociaciones solicitan este cambio.

Sra. Salinas: Señala que, las explicaciones de las Asociaciones se encuentran en las cartas entregadas a los Sres. Concejales.

C. Sr. Burgos: Expone que, están las cartas de los funcionarios, que son los principales interesados, pero en general es una oportunidad de hacer un cambio, personalmente estoy de acuerdo, porque hay muchas entidades administradoras, unas más integradoras y otras con una red de prestadores más fortalecidos, por esto me gustaría saber respecto a la logística, porque en este momento al cambiarse la logística inmediatamente se complica, pero si ellos en un paso muy prudente esperan instalarse en la Comuna, porque el tema es la accidentabilidad por un lado, es como uno entra al sistema existente en el Municipio, ya que la entrada de los funcionarios al sistema para empezar a atenderse, entendiendo que la Cámara Chilena de la Construcción tiene una red nacional y cuenta con una gran red de especialistas, sin embargo, está de acuerdo con el tema de la IST, que se debe a lo fraccionado que está y que todas las áreas no cubiertas se realizan por una red que tiene menos fluidez, ciertamente muchas veces un trauma puede provocar déficit en distintas áreas para lo cual la IST tienen un área bien cubierta y otra mermada, lo importante sería saber si la Cámara Chilena de la Construcción se instalará luego en la Comuna, para que del punto de vista logístico parta de inmediato el sistema bien integrado, para no encontrarnos después con complicaciones en donde se deban, por ejemplo tener convenio con el Hospital y ese convenio sea traducido en una atención expedita o fluida, además pregunta, si esto no significa un costo adicional al cambiarse. Añade que, la entidad administradora debe cumplir el rol de la prevención, promover una baja en la accidentabilidad y desconoce por qué algunas entidades administradoras de esta Ley son más activas que otras respecto a la prevención, pero entiende que lo mejor para la organización que está afiliada es hacer una buena prevención, para que la tasa de accidentes baje, lo que significa que ganarán menos, pero también gastarán menos, explica que, está de acuerdo que debe ser más proactiva en la promoción y en la prevención.

C. Sr. Martínez: Expresa que, encuentra bueno todo lo que es competencia, son dos entes que prestan las mismas funciones de distinta forma y si la Asociación de funcionarios encuentra buena a esta, personalmente lo apoyaría, pero me parece que es un poco

apresurado, en el sentido que ellos no tienen infraestructura en Casablanca, cree que el paso a seguir debería ser al revés, primero ellos deberían instalarse en la Comuna, tener algo en infraestructura que ofrecer para la atención de las personas, luego el Municipio podría ver con la intención de los funcionarios de cambiarse, pero cambiarse antes que haya una construcción en Casablanca, que ellos se han comprometido a hacer, le parece que se está apurando un poco, cree que la Mutual debería primero mostrar que es lo que piensa hacer en la Comuna y luego las personas se pueden cambiar, actualmente como infraestructura el I.S.T. tiene más de lo que tiene la Mutual hoy en Casablanca.

- **Sr. Alcalde:** Indica que, produciéndose el acuerdo con el Municipio la Mutual inmediatamente tienen una casa arrendada, lo cual consta a los presentes que es la casa de calle Leiva Amor, en donde se instalarían con todo lo que se requiere, creo que no se le puede decir al I.S.T. de un día para otro que ya no se estará allí, pero sí decir a la Mutual la decisión del cambio, pero aclarar que antes de este cambio deben estar funcionando o qué es lo que ellos ofrecen en el momento.
- C. Sr. Martínez: Aclara que, eso es una parte, la otra es que quizás si en el minuto que al I.S.T. le sale competencia, habría que preguntarle al I.S.T. qué nos ofrecen.
- **Sr. Alcalde:** Comenta que, en reunión con el I.S.T., en donde se les solicitó su plan estratégicos, añade que, si mostrara la carta que el I.S.T. entregó como plan estratégico, sería motivo de llanto, carta que si el Sr. Concejal lo estima podría entregarle.
- **Sr. Mujica:** Pregunta, si de materializar el cambio, esto funciona igual que las ISAPRES, que esperan dos meses para comenzar a funcionar o es de inmediato, aclara que, esta pregunta es para saber qué ocurre con las personas que en este momento están accidentados y en tratamiento en el IST.
- Sr. Alcalde: Señala que, es una muy buena pregunta.
- **C. Sr. Martínez:** Aclara que, no es por ser insistente, pero sería interesante y bueno "echarlos a correr" y ver qué ofrece uno y otro, para luego ver si la Mutual ofrece mejores condiciones, si a los funcionarios les gusta más esa y así personalmente daría el vamos.
- **Sr. Alcalde:** Explica que, actualmente los funcionarios saben que la Mutual les ofrece más.
- **C. Sr. Martínez:** Expone que, le gustaría citar a la gente del I.S.T. para ver lo que ellos pueden ofrecer, pregunta, cómo sabe si ellos están en condiciones de ofrecer algo más.
- **Sr. Alcalde:** Comenta que, acepta lo expuesto por el Sr. Concejal, pero es una circunstancia a la que se les está obligando a..., consulta al Director de Recursos Humanos, cuánto tiempo que el I.S.T. no hace prevención en el Municipio.
- **Sr. Aravena:** Señala que, alrededor de 6 meses.
- **Sr. Alcalde:** Expresa que, si I.S.T. tuviera interés en el Municipio, tendrían un Prevencionista de Riesgo permanentemente trabajando con nosotros, ya que siendo el Municipio la entidad con mayor tasa de accidentabilidad, deberíamos tener mayor atención o será buen negocio tener esta alta tasa de accidentabilidad para pagar la sobre tasa.
- **C. Sr. Martínez:** Añade que, aquí ya se ve un efecto de la competencia entre uno y otro, pero sin conocer a las partes, quiere que las prestaciones para los funcionarios Municipales sean las mejores posibles y las mejores que se puedan tomar, recomiendo hacer una licitación entre ambos, para poder ver que ofrece cada uno y si a los funcionarios les gusta más lo que ofrece la Mutual nos quedamos con esa.
- **Sr. Mujica:** Acota que, es importante que los presentes sepan que cuando aparece esta alternativa de la Mutual, los funcionarios se entusiasmaron, especialmente por el hecho de

una lista de accidentes o enfermedades que I.S.T. sacó del listado que atiende por accidentes del trabajo y que son muy recurrentes en el Municipio, es el caso de la tendinitis, entonces muchos trabajadores van a la I.S.T., aparte de lo precario del sistema, no pueden ir directamente al Hospital de Viña, si no que tienen que pasar por el que está acá, para que el Paramédico les dé recién el pase, en lo que se pierden de dos a tres horas y muchas veces les diagnostican tendinitis y recomiendan visitar a un Médico particular, por lo anterior cuando surge la alternativa de la Mutual, a los funcionarios les generó altas expectativas, respecto a señalado por Concejal Martínez, que es bastante claro y que en definitiva eso es lo que explica que se liciten públicamente las cosas, pero independientemente de eso la gente, al presentarse una alternativa al I.S.T. de alguna manera se bloqueó, dado que estaban sometidos a una alternativa que era la de I.S.T. y nunca se había presentado una alternativa como la de la Mutual, con esto se vino a la mente de la gente que muchas veces se fueron en taxi, que estaba cerrado, que tuvo muchas veces que pasar por un filtro estando muchas veces con una fractura o torcedura.

Sra. Salinas: Señala que, para los dirigentes fue sorprendente escuchar la respuesta de los funcionarios cuando se necesitó una evaluación de la atención que brinda el I.S.T., la queja mayor correspondió al tema que el Centro Médico ASAD cierra a la hora de almuerzo, la segunda queja es que cuando alguien asiste a Médico debe esperar que este termine de atender a los pacientes de la consulta y luego les presta atención y en tercer lugar, una vez que los funcionarios son atendidos por los médicos del I.S.T., los mandar a trabajar a un estando en control, generalmente los funcionarios han tenido que visitar a un Médico particular para lograr una recuperación adecuada de la salud, por lo expuesto, la opinión de los funcionarios es que la I.S.T. en el tema Médico no está prestando ni cumpliendo con las expectativas que los funcionarios tienen, ciertamente no saben la respuesta que dará la Mutual, pero en esto si no responde se puede ir a otra.

C. Sr. Martínez: Comenta que, ese es el tema, personalmente observa que de parte de la Mutual no hay nada, se está jugando por algo que en este minuto en Casablanca no tiene nada, es recomendable que en el minuto que lo tenga y que se tenga la seguridad de que van a tener o un policlínico o lo que sea que vayan a tener, ciertamente está por la competencia y por lo que sea mejor para los funcionarios y le parece que apostar por algo que en la realidad no está, personalmente esperaría que la Mutual muestre algo y en ese minuto cambiarse.

C. Sr. Heck: Consulta a la Sra. Salinas, sobre cuántas organizaciones prestan este tipo de servicios, se imagina que son varias, se realizó un sondeo en otras y qué es lo que les hizo inclinarse por la Mutual.

Sra. Salinas: Señala que, hay sólo tres las mutuales, la Asociación Chilena de Seguridad, la Mutual y el I.S.T.

Sr. Alcalde: Explica que, quien tiene la mejor cobertura en todo el país con Hospitales de alta resolutibidad es la Mutual de Seguridad, que es lo que nos atrajo a nosotros, incluso ellos comprar la Clínica Valparaíso en Valparaíso y está el Hospital que tienen en Viña del Mar.

C. Sr. Caussade: Indica que, en el tema de fondo está absolutamente de acuerdo con el Concejal Martínez y cree que se debe aspirar a tener el mejor servicio para los funcionarios y que son ellos que deben decir la última palabra, pero desea ver en la mesa la propuesta por escrito de las dos entidades, porque este es un tema que nunca se había tratado, para el cual se debe tomar una buena decisión, una decisión pensada, reflexionada y con antecedentes que hoy día no se tiene, piensa que hoy ya se tiene un antecedente, el de los funcionarios, que dice que la atención no es muy buena o deficiente, por otro lado, ha oído que la I.S.T. desea unirse con ASAD para hacer una clínica, por tanto, tal como la Mutual van a hacer las cosas, se debe ver cuál de los dos dará la garantía, personalmente está de acuerdo que el mejor servicio en Chile lo da la Mutual, pero le gustaría que ambos lidiaran,

para ver cuál de los dos dará el mejor servicio, posiblemente estará la decisión tomada, pero le gustaría ver hasta dónde llega I.S.T. y después tomar la decisión.

Sr. Alcalde: Señala que, el Municipio ha estado en el I.S.T. toda la vida, por lo tanto como no tenía competencia daba lo que quería, hoy como surge la posibilidad de tener otra que le haga competencia en el sistema privado, surge que los Concejales piden saber que ofrece el I.S.T., cosa que I.S.T. debería haber ofrecido siempre, no sólo ahora que tiene competencia., otro punto de vista es saber quién va a ganar, el Municipio sería el pionero en abrir las puertas las puertas a la Mutual, los que ganarían sería la gente de Casablanca, porque van a competir dos privados, que por supuesto el I.S.T. tratará de mantener a las empresas asociadas con un mejor servicio, con esto se está clínica, con derivaciones a los Hospitales tanto de Santiago, Valparaíso o de Viña del Mar, lo que significará que el otro ente privado tendrá que ser capaz de entregar más prestaciones, al igual como se creó la posibilidad de un segundo y tercer Banco, quién sabe si en el día de mañana la Mutual se instala en la Comuna y realmente no satisface a los trabajadores y se opta por la ACHS, con lo que ganarían todos los trabajadores de las empresas de Casablanca, porque tendrán la competencia de tres y no de uno sólo, en una reunión con I.S.T. y al plantear los problemas del convenio con la clínica privada, sugirieron poner un Paramédico dentro del Municipio con una Ambulancia, a lo que este Alcalde pregunta es lo más válido y oportuno eso, cuando se le dijo al I.S.T. porque no se instala en Casablanca si tenían un terreno en plena Plaza de Armas, hecho planteado al Sr. Valencia en varias oportunidades, siendo su respuesta que Casablanca no era una plaza que les interese, hoy no se puede estar en la discusión de no poder abrir la puerta a otro, en conversación con el señor propietario del ASAD, el día de ayer a las 18:30 horas, al saber que este tema estaría en Tabla, le comentó que tenía un proyecto millonario en Casablanca que consistía en instalar un sistema de diálisis y un scanner, que se haría una inversión millonaria de 500 metros², a lo que le respondí qué involucra que el Municipio esté o no en I.S.T., ya que su negocio es con el I.S.T. y no con el Municipio, por lo tanto el negocio es entre privados y que el Municipio es un afiliado y como afiliado el sistema no está dando garantías a los trabajadores.

C. Sr. Martínez: Indica que, estando de acuerdo con el Sr. Alcalde sobre lo bueno para Casablanca que haya competencia, por ello, bienvenida la Mutual, pero cuando el Sr. Alcalde hizo la comparación con el tema de los Bancos que están en Casablanca, abrimos la cuenta corriente cuando los Bancos estén establecidos, que la Mutual instale algo y el Municipio se cambie, porque en este minuto, qué está ofreciendo.

Sr. Alcalde: Indica que, la Mutual está ofreciendo entre otras cosas. Da lectura a carta de la Mutual: "Estoy cierto que entre nuestra Institución y la que Ud. representa se puede crear una alianza estratégica de gran interés en beneficio del personal Municipal y la que incluso puede trascender a toda la comunidad de Casablanca, generando o estableciendo eficientes programas de prevención, diversos operativos en beneficio de toda la comunidad y en un plazo próximo, antes que culmine el presente año, estableciendo el evento de contar con la adhesión del Municipio, contar con un centro de atención propio en la comuna de Casablanca, con el fin de poder atender directamente a los pacientes relacionados con la Ley 16.744 y entregar entre otras prestaciones de salud en forma adicional.

C. Sr. Caussade: Pregunta, si el Municipio es un cliente más para uno, es un cliente más para otro, por qué tiene que estar el Municipio para instalarse, porque tiene mucha gente, comenta que se debe medir con la misma vara, piensa que el Sr. Alcalde no está midiendo con la misma vara, ya que está aceptando hacer un cambio sin ninguna garantía que se van a instalar, los otros serán más o menos pero están instalados, piensa que todos quieren lo mejor para los funcionarios, pero quiere tenerlo muy reflexionado y pensado, su opinión es que ambos traigan sus proposiciones escritas y bien firmadas, la otra instancia la tienen los funcionarios.

Sr. Alcalde: Señala que, los funcionarios se han pronunciado.

- **C. Sr. Caussade:** Insiste que, desea tener los antecedentes de ambas partes, así se podrá saber si los funcionarios tienen razón e ir con lo que ellos quieran, pero quiere saber los antecedentes de la otra Institución, que se está rechazando, por las razones dadas acá.
- C. Sr. Burgos: Indica que, cuando se habla de los organismos administradores, incluso el Servicio de Salud puede ser, pero normalmente no es porque como se mostraba acá, a las personas no se les da una priorización, si no que se les atiende dentro del conjunto de pacientes, por lo tanto no es la idea que el I.S.T. tenga esta demora, por algo los funcionarios están en una parte distinta, de lo contrario estarían en el Servicio de Salud, en el Hospital y ahí se pagaría la tasa, pero responde de la manera que responde y esto sería no de una manera preferencial, lo otro que se debe entender también, cuando se piensa en la Cámara Chilena de la Construcción de inmediato asume que tiene toda la capacidad y potencialidades y un modelo de gestión que es distinto, mucho más modernizado.
- C. Sr. Poggi: Señala que, desea apoyar al Concejal Burgos, además que hay que aprender a escuchar, esto debido a que son los funcionarios los que se atienden y ellos son el mejor parámetro que ellos han tenido, personalmente lo ve desde el punto de vista de una atención más sencilla, cuando una persona está en una ISAPRE y hay una mala atención, es muy difícil por esa experiencia que una persona vaya a volver a firmar un plan, programa o contrato con esa ISAPRE, lo más probable es que se cambie. Hoy los funcionarios Municipales, por medio de las cartas que han hecho llegar, están diciendo eso, que ellos han tenido una mala atención, que han eliminados muchas enfermedades y hoy ya no se ven, por lo que hoy día ellos no están agradados ni a gusto con la atención, por lo tanto será muy difícil aunque se traiga los dos proyectos, ellos ya han tenido una mala experiencia con el I.S.T., insiste que es bueno escuchar y personalmente está por la idea de los trabajadores, o sea por la Mutual, no siendo técnico, pero cree que esto es netamente un negocio y si ellos no hacen prevención, difiere un poco en ese sentido con el Concejal Burgos, que si ellos no hacen prevención, posiblemente a ellos les conviene grandemente que aumente la tasa de la accidentabilidad, ya que personalmente piensa que ganan más subiendo esta tasa que haciendo prevención.
- **C. Sr. Caussade:** Reitera que, si se estamos a un 80 o 90% de posibilidades que haya un cambio, pero quiere escuchar la posición de I.S.T., ya que no hay por qué decidirlo hoy día, se puede decidir la próxima semana oyendo a las dos, si la Mutual da una proposición por escrito, una proposición que el Concejo pueda pensar si es bueno o malo.
- C. Sr. Martínez: Señala que, puede suceder que nos cambiemos y luego no se construye el policlínico.
- **Sr. Alcalde:** Acota que, en ese sentido la Cámara Chilena de la Construcción es responsable, personalmente ve que es la posibilidad de que Casablanca gane, que las dos empresas y que los privados compitan, para ver quién da más.
- **C. Sr. Burgos:** Pregunta, si para esto hay algún plazo y la otra pregunta es saber sobre las exploraciones que realizó la Asociación de Funcionarios.
- **Sr. Alcalde:** Responde que, para esto no hay un plazo.
- **Sr. Mujica:** Indica que, las dos empresas vinieron a hablar con los funcionarios.
- **Sr. Heck:** Consulta, cuál era el temor del dueño de ASAD, en el sentido que pueda pensar que su proyecto no se pueda concretar o a caso depende de que el Municipio mantenga el contrato con el I.S.T. para que el pueda crecer o hay alguna interrelación ahí.
- **Sr. Alcalde:** Expone que, esto debe ser, entrando en el terreno de las suposiciones, el tiene un convenio con el I.S.T. y seguramente el I.S.T. debe transferir recurso por atender a los funcionarios, entonces el privado debe ver un peligro el que si ese convenio pueda caducar y no tendrá los asociados necesarios y no podrá hacer su inversión, pero no es materia del

Municipio eso, el Sr. me dice "pare usted el ingreso a la Mutual, llamaré a los Concejales porque esta inversión que voy a hacer es muy grande", y con respecto a esto pienso que es una maravilla para Casablanca que llegue el máximo de tecnología.

- C. Sr. Martínez: Consulta, la Mutual se instala sí o sí.
- **Sr. Alcalde:** Señala que, si el Municipio no se cambia, para ellos no sería atractivo, pero es atractivo con el pequeño número de funcionarios Municipales.
- **C. Sr. Burgos:** Indica que, debe ser atractivo porque con esto ellos empiezan a establecer uno de los ejes y toman el interés de otras empresas que se irán afiliando.
- **Sr. Alcalde:** Insiste que, se debe dar una oportunidad y si no nos conviene nos vamos.
- **C. Sr. Caussade:** Expone que, con eso todos están de acuerdo, lo único que está pidiendo es que el I.S.T. haga una presentación.
- Sr. Alcalde: Insiste que, la presentación ya se la hizo a los trabajadores.
- C. Sr. Caussade: Expresa que, el Sr. Alcalde está preguntando la opinión al Concejo, personalmente no tiene opinión, porque no tiene ningún antecedente, por mucho que los tengan ellos, desea tenerlo, porque debe tomar la responsabilidad de tomar la decisión que será en beneficio de ellos, pero desea que sea en forma madura, desea tener las dos cartas sobre la mesa, saber que ofrecen ambos, estudiarlos, por lo que quiere tener el 100% de seguridad.
- **Sr. Alcalde:** Aclara que, con esto se cierra un posibilidad a que otras entidades de seguridad venga a la Comuna, la realidad es que las dos Instituciones vinieron y conversaron con los trabajadores y en definitiva son ellos los que se atenderán, ellos decidieron la Institución que más les convenía.
- **C. Sr. Caussade:** Sugiere que, el Concejo tiene reunión el día 5 del mes que viene, antes de eso podrían entregar todos los antecedentes y tomar en esa fecha la decisión, me niego a tomar la decisión sin estos antecedentes.
- **Sr. Alcalde:** Reitera que, la I.S.T. ha estado siempre con el Municipio y por qué ahora que se presenta competencia tiene que venir a ofrecer más.
- C. Sr. Poggi: Señala que, la pregunta que se le deberíamos hacer a los funcionarios, si es que el I.S.T. ofreciera algo mejor que la Mutual, ellos estarían dispuestos a atenderse en el I.S.T., personalmente piensa que no, porque ya han tenido una mala experiencia, entonces por qué se le da tanta vuelta al asunto y esperando que ellos ofrezcan cosas, si realmente hay que escuchar a los funcionarios Municipales, ellos nos enviaron unas cartas y se ve que ellos están conformes con la Mutual.
- **C. Srta. Reyes:** Señala que, es una falta de respeto a los funcionarios presentes, ellos están pidiendo el cambio, además es el dinero de ellos, la atención de ellos y la salud de ellos. Pide al Sr. Alcalde que se vote hoy.
- Sr. Alcalde: Indica que, el tema se dejará en status quo.
- **C. Sr. Caussade:** Insiste que, se podrían entregar los antecedentes para que el día 5 se tome la decisión.

2. INFORME TRIMESTRAL.

Sr. Alcalde: Señala que, se entregará el Informe Trimestral realizado por el Departamento de Control del Municipio, "con fecha 30 de Marzo".

C. Sr. Caussade: Comenta su preocupación por las cifras presentadas.

Sr. Alcalde: Explica a los presentes que, en el sector del Fondo Común Municipal año 2009, dice \$110.666.000.- esa suma fue pagada el día 3 de Abril, porque es la recaudación de los Permisos de Circulación y en estos momentos el Departamento de Control los registra como deuda, siendo que eso está pagado, por lo tanto no se puede eliminar de la deuda, si no se tiene recaudado.

C. Sr. Caussade: Acota que, está mirando sólo 31 de Diciembre al 31 de Marzo, nada más que eso y está seguro que para el otro mes saldrán otras cosas y está bien lo que el Sr. Alcalde comenta y sabe que muchas cosas no aparecen porque se pagan días o semanas después, pero estas son otras cifras, cuando estaba en la Comisión no se sacó nunca nada, por eso ya no está en la Comisión y hoy se sigue igual, cada día debemos más plata.

Sr. Alcalde: Responde negativamente a eso.

C. Sr. Caussade: Insiste que, eso es así, que la cantidad de plata que se debe son casi 1.400 millones de pesos y estuvimos debiendo casi 1.500 millones de pesos, se ha saltado de un año a otro en casi 15, 20, 30% de deuda, es cuestión de ver las cifras, la verdad que esto es preocupante y realmente no me deja dormir, ya que personalmente le importa que haya cifras rojas, el Municipio nunca va a tener cifras azules, porque siempre hay menos recursos de los que hay que gastar, pero estas cifras rojas me preocupan.

Sr. Alcalde: Indica que, lamenta demasiado el tono y la exageración expresada por el Concejal Caussade, el esfuerzo se ha hecho, se está haciendo y se ha rebajado la deuda, si el Sr. Concejal permite explicar la situación actual financiera, se podrá dar cuanta que al día de hoy la situación no es la que tanto lo ofusca, además pregunta al Sr. Concejal Caussade, se debe dejar de recoger el aseo, dejar de pagar al personal o cuál es la fórmula para rebajar o sencillamente no abrir los colegios.

C. Sr. Caussade: Insiste que, hay muchas otras, durante años ha estado metido en esto con gente y viendo los presupuestos y dónde poder economizar plata, pero cada día se gasta más, fuera de la mochila que siempre vamos a tener que es la de salud y educación, pero hay muchas cosas que se tienen que tratar de economizar.

Sr. Alcalde: Pregunta al Concejal, cuántos años estuvo en la Comisión de Finanzas.

C. Sr. Caussade: Señala que, dos años.

Sr. Alcalde: Comenta que, en esos dos años cuál fue la proposición que el Concejal hizo.

C. Sr. Caussade: Insiste que, hizo proposición que hoy no tiene el detalle y no tiene los números comparativos con los otros, pero la verdad es que cada día el Municipio está más endeudado.

Sr. Alcalde: Indica que, por el contrario el Municipio está menos endeudado, la realidad de la contabilidad pública es la que hoy se está presentando, pide que los presentes escuchen la exposición que realizará el Sr. Mujica sobre el tema y luego las personas de Control darán su opinión al respecto, pero descalificar por descalificar un Informe y despreciativamente tirarlo, es una falta de respeto hacia el trabajo que se hace.

C. Sr. Caussade: Aclara que, "esto es el trabajo de administración de finanzas que no está bien".

Sr. Alcalde: Añade que, siempre le ha pedido que diga en dónde se debe recortar...

C. Sr. Caussade: Señala que, debe ver las cifras.

- Sr. Alcalde: Comenta que, lleva muchos años viendo las cifras
- C. Sr. Caussade: Acota que, desea ver el detalle de las cifras, antes de decir algo.
- **Sr. Alcalde:** Indica que en el informe que tiene está todo el detalle, además el Departamento de Control debe informar solamente el avance presupuestario y hoy se está entregando el balance presupuestario y financiero, siendo que la Ley dice: Deberá informar trimestralmente el avance presupuestario y lo que hace años se está entregando es el avance presupuestario y el balance financiero, nada se esconde, ni nada se hace secretamente.
- **C. Sr. Caussade:** Aclara que, no está contra eso, si no contra la administración misma, que no ha sido capaz de bajar las deudas, lo demás está muy bien hecho con un detalle que muy pocas personas podrían obtener.
- **Sr. Alcalde:** Expresa que, para bajar las deudas que el Concejal quiere se tendrá que seguir despidiendo personal, apagar la mitad de las luces de la ciudad, a cerrar los colegios rurales, no atender las postas rurales, etc.
- **C. Sr. Caussade:** Insiste que es una exageración, que incluso ha habido intervención de la Contraloría General de la República que a pesar del compromiso de mantener o de bajar las deudas, estas se han ido acrecentando y personalmente ha visto el Informe y lo puede traer.
- **Sr. Alcalde:** Señala que, eso es natural si personalmente le ha pedido a la Contralora que le diga cuál es la solución.
- C. Sr. Caussade: Acota que, hay un sumario por medio y mejor no hablará.
- **C. Srta. Reyes:** Pregunta al Concejal Caussade, por qué siempre dice: "Dijeron, pensé, supe, supuse, todo queda en el aire", pide que en concreto al Sr. Concejal Caussade diga dónde está la fuga de dinero.
- C. Sr. Caussade: Indica que, no está hablando dónde está la fuga, si no de la mala administración.
- C. Srta. Reves: Pregunta, "en qué se mal administra".
- **C. Sr. Caussade:** Señala que, traerá un informe personal y escrito sobre la mala administración, porque las deudas han ido aumentando en forma creciente y por eso no está contento.
- **Sr. Alcalde:** Expone que, es muy dramático Concejal Caussade que mientras hay un esfuerzo por tratar de traer recursos externos para poder hacer todo lo que se hace en Casablanca y que luego se refleja en esto y que aparece dentro de este informe como deuda, es dramático, porque el Informe dice que en los Proyectos que se están realizando, ejecutando y pagando, aparecen como deuda, es una cuestión que nos hace reflexionar profundamente, en no traer más recursos externos para ingresar al Presupuesto Municipal o sencillamente no hacer más Proyectos, que sería la decisión más fácil de tomar y dedicarse a lo que el Concejal quiere apagar la luz y recoger el aseo solamente.
- **C. Srta. Reyes:** Propone que se explique el Informe, y que el Concejal escuche y cuando sea el tiempo de estudiar esto hable todo lo que tenga que hablar, pero ahora debe ser respetuoso, ya que no deja avanzar en absoluto, a todo se opone.
- C. Sr. Heck: Pregunta, sobre la prescripción de las deudas con antigüedad a cinco años, punto que no conocía, consulta, cómo legalmente queda saneada una deuda que es prescrita.

Sr. Mujica: Informa que, por la sentencia del Tribunal.

Sr. Alcalde: Expresa que, es muy interesante en el Informe de pasivo, le pedí a Control que lo agregaran y no lo agregaron, el tema referente a cuánto le deben al Municipio, tema que no aparece y que pidió que fuera incluido, porque dentro de eso hay un juicio ganado en la Corte, relativo a la patente de Viña Mar, además otras demandas contra Manureva y Santa Augusta, al Municipio se le debe cerca de 500 millones y el Concejal Caussade reacciona de esa manera porque la deuda aumenta, qué puedo hacer para que la gente pague sus deudas, hay que ser consciente de la realidad, si se viera que esta Comuna está estancada y no se hace nada, ahí sí que cree y acepta la crítica, en el día de ayer y hoy se están votando cerca de 521 millones de pesos en Proyectos para Casablanca, eso significa gestión. Invita a los presentes a ver la exposición realizada por el Sr. Mujica, acerca del Informe del Departamento de Control de fue entregado a todos los Sres. Concejales y anexado a esta Acta.

Sr. Mujica: Señala que, no está incorporado en lo expuesto las personas que no pagan partes, pero una cifra muy mesurada podríamos decir que lo recaudamos por las infracciones de tránsito es el 30% de todos los partes que se sacan, gente que anda con el parte manejando, porque todavía no están en línea los Juzgados de Policía Local y después sacan en otro lugar otra licencia, es un tema que es importante considerar.

C. Sr. Caussade: Consulta, cuánto dinero ingresa por partes.

Sr. Alcalde: Señala que, en Enero ingresaron \$10.365.000.-, en Febrero ingresaron \$10.000.000.- y en Marzo \$9.000.000.-, que si usted multiplica por 12, estamos hablando de 110 millones de pesos, de esos partes el 100% es para la Municipalidad, antiguamente el 18% iba para el SENAME.

Sra. Aguilera: Comenta que, el formulario que fue presentado hoy está conforme a como se presentó el Presupuesto este año.

C. Srta. Reyes: Señala que, tiene entendido que en algunas ciudades se cobra por la publicidad en las calles.

Sr. Mujica: Indica que, se cobra, pero es lo mínimo.

C. Srta. Reyes: Añade que, lo felicita por el excelente trabajo y la verdad que uno nunca termina de aprender y he aprendido mucho en su exposición.

C. Sr. Heck: Consulta, "considerando la deuda que tenemos y los 519 millones que no nos han pagado, la deuda real sería de 200 millones aproximadamente".

Sr. Alcalde: Señala que, hay una cosa que he pensado mucho, si seguimos en este proceso de inversiones, va a llegar un momento en que vamos a lograr el edificio consistorial, entonces imagínense que son 2.800 millones de pesos, lo que significa que nuestra deuda va a ser de 2.800 millones de pesos, porque se ingresa al presupuesto.

C. Sr. Caussade: Indica que, todos sabemos que esa no es deuda.

Sr. Alcalde: Añade, pero cuando Control hace el informe y ustedes van a la parte final va decir ahí, en lugar de 1.332 millones de pesos, va a decir 3 mil y tantos millones de pesos, entonces van a formar el escándalo que tenemos una deuda de 3 mil y tantos millones de pesos.

C. Sr. Caussade: Señala que, hay que informarlo de otra manera.

Sr. Mujica: Responde, Control cumple con la Ley.

C. Sr. Caussade: Añade que, cumplen muy bien y las felicito una vez más por su informe, pero sería bueno agregar al final lo que es la deuda, en un papel aparte.

Sr. Mujica: Señala que, fundamentalmente para la tranquilidad de los Concejales, nunca hemos debido 1.500 millones, el Municipio sí está endeudado, pero son deudas manejadas, las deudas están a largo plazo, esta todo saneado, el Municipio si no tiene plata no compra, ahora nunca va a ver deuda cero, pero para tranquilidad de los Concejales el Municipio tiene deudas, pero jamás superior a los 1.000 millones de pesos, la deuda está absolutamente manejada, más del 80% de la deuda esta convenida, con convenios firmados y a largo plazo, la primera prioridad era pagar la previsión y los sueldos y ya están al día, la segunda prioridad era pagarle a los proveedores locales en 30 días, nos falta por cumplir eso, pero creo que lo vamos a cumplir y lo que ustedes ven ahí, en las deudas anteriores al 2009 son Instituciones que no se van a ir a la quiebra porque no le podemos pagar, efectivamente los vamos a tener que pagar en algún momento, ustedes pidieron el convenio con Zavala, efectivamente le debemos Febrero, pero antes nos atrasábamos hasta siete meses.

Sr. Alcalde: Indica que, siempre el Municipio ha funcionado así y los ingresos siempre nos ha costado conseguir.

C. Sr. Caussade: Señala que, él pidió lo de Zavala y los convenios Municipales, consulta, qué medidas se tomaron para poder estar mejor financiados ahora, para poder pagar mejor que antes.

Sr. Alcalde: Responde que, el Fondo Común Municipal antiguamente nos llegaba diferenciados, por lo tanto recibíamos la remesa del Fondo Común Municipal en Mayo, Julio y Octubre, entonces los Municipios del país reclamamos, porque en Enero, Febrero y Marzo no teníamos un centavo, teníamos que esperar que nos pagaran las patentes comerciales para poder hacer frente a todos los gastos, hoy día nos estamos ordenando porque mensualmente llegan 35 millones de pesos del Fondo Común Municipal, con eso tenemos los sueldos de los funcionarios, entonces ahí tenemos el primer ajuste que es que el Fondo Común Municipal se distribuyó en los 12 meses, con los Permisos de Circulación nosotros pagamos al Fondo Común Municipal 110 millones de pesos, lo otro en donde se ven los ajustes es en la indemnización de los profesores que se han jubilado, con sueldos de 800 mil pesos, por lo tanto la planilla nos ha ido bajando, lo que hemos encargado a los Directores es que suban la asistencia y le hemos dicho que tenemos que tener una asistencia media de un 95%, si no tenemos eso no nos financiamos, además tenemos que agregar que tenemos que transportar 600 alumnos, si no lo hacemos no nos pagan por asistencia, entonces ahora vamos a tener otro ajuste porque se van a jubilar tres profesores y eso nos permite rebajar la planilla, otro reajuste que tuvimos fue que redujimos personal que se refleja en los sueldos, los ajustes que no podemos hacer es prender la luz todos los días, 30 millones de pesos que tenemos que pagar, eso sí que estamos haciendo un estudio de optimización del alumbrado público, lo otro es el aseo, que de 24 millones de pesos, lo estamos rebajando a 15 millones, en donde el Municipio va a salir a hacer muchos trabajos, ahora si no tenemos oferentes vamos a tener que salir nosotros a hacer el aseo, con nuestros recursos y a mi juicio vamos a tener un ahorro de 15 millones de pesos al mes, lo que significaría que en estos nueve meses que nos restan, serían cerca de ciento y tantos pesos que no gastaríamos, entonces ahí tendríamos otro ahorro significativo, entonces por eso le preguntaba al Sr. Concejal Caussade dónde hacemos el ahorro.

C. Sr. Caussade: Responde que, acordamos no llevar más el aseo a Tunquén.

Sr. Alcalde: Señala que, tuvimos que enfrentar el alza del combustible, tuvimos que enfrentar el alza de un 35% en la electricidad y nadie nos subvenciona, este Municipio depende del Fondo Común Municipal en un 27%, somos mas aportantes que receptores del Fondo Común Municipal y además de eso tenemos que generar el 70% de los ingresos, tenemos que salir a buscar la plata y si no lo hiciéramos sencillamente no se haría nada, porque los recursos Municipales no alcanzan para invertir en obras, por ejemplo estamos

licitando para arreglar la cancha de la Villa Sta. Bárbara, licitando una Plaza que está en el Pasaje Roberto Parra, licitando la Plaza de la Villa María Elena y estamos licitando el mejoramiento del frontis del Colegio Manuel Bravo Reyes, por un valor de 163 millones de pesos, hemos presentado 10 proyectos por un valor de 567 millones de pesos, estuve en reunión con el Intendente para solicitarle que nos considere con estos proyectos y luego comunicarme con los Consejeros Regionales y hoy día en el Core se están discutiendo los 567 millones nuestros, fuimos el único Municipio que presento tantos proyectos al FRI, la Contraloría nos reviso 2.800 millones de pesos en obras, prontamente vendrá el informe, la Contraloría nos encontró problemas tan pequeños como que en vez de llevar 8 ampolletas, hay 6 ampolletas, la única obra que nos repara es el cemento de la Villa Gabriela Mistral, en algunos tramos, eso se tiene que reparar, eso fue lo único malo, pero en cuanto a dineros que nos acusan que nos hemos robado la plata, la Contraloría no nos ha reparado, por el contrario lo ha encontrado bien y de eso nos debemos sentir orgullosos, cuando se consigue dinero para arreglar el Hospital, cuando se consigue dinero para los Bomberos de Quintay, es un trabajo que hacemos de Concejo, son ustedes que son parte de la administración, entonces Concejal Caussade, cuando usted nos interpela y yo lo autorice para que lo hiciera, porque usted es oposición, de que debemos ese dinero y yo le digo que debemos mucho menos, entonces cuando nos acusan de ladrones, cuando nos acusan de despilfarradores es injusto, cuando el Concejal Heck me dice: "El Alcalde tiene gastos de representación de 6 millones de pesos mensuales, me gustaría saber y me gustaría que usted investigara, dónde están los gastos de representación".

C. Sr. Heck: Consulta, "eso lo publique en alguna parte yo".

Sr. Alcalde: Responde que, no, me dijo que el Concejal Caussade le había dicho que yo tenía gastos de representación de 6 millones de pesos.

C. Sr. Caussade: Indica que, "estoy haciendo memoria y no recuerdo, francamente no recuerdo haberlo dicho nunca".

C. Sr. Heck: Señala que, no recuerda quién fue la fuente, me sorprendió mucho.

Sr. Alcalde: Añade que, nosotros tenemos que hacer mucha gestión, tenemos que viajar mucho a Santiago a Valparaíso y nunca he cobrado un viático, si usted mira en las rendiciones nosotros nunca he cobrado un viático, el Administrador Municipal nunca ha cobrado un viático, les digo Sres. Concejales la cosa no es fácil, Añade, me gustaría que nos acompañaran con los amigos Mexicanos, en El Pangal y también quiero que los Sres. Concejales me acompañen el día Sábado al Almuerzo, en el Cuadro, me gustaría mucho contar con ustedes el día Sábado porque vienen muchas autoridades a la Fiesta de la Vendimia. Gracias al Gobierno Regional pudimos conseguir 25 millones de pesos, creo que ninguna comuna hace lo que nosotros hacemos, en lo que se refiere a salir a buscar recursos, tenemos la esperanza con Juan José Roca que vamos a hacer el mejor de los papeles, porque hay un compromiso tanto de Juan José como de los funcionarios Municipales que están trabajando, para que esto resulte.

En nombre de Dios y Casablanca, se cierra la sesión a las 17:36 hrs.

Observaciones:

MANUEL JESUS VERA DELGADO

ALCALDE ROBERTO BURGOS GONZALEZ **CONCEJAL** PEDRO CAUSSADE PITTE **CONCEJAL** LAURA REYES SALAZAR **CONCEJALA** RODRIGO MARTINEZ ROCA **CONCEJAL** ANGEL POGGI SAA **CONCEJAL ENRIQUE HECK ESCALANTE CONCEJAL**

LEONEL BUSTAMANTE GONZALEZ SECRETARIO MUNICIPAL